

会場 2-2 【長野県】長野市立東条小学校 発表を見た方からの感想

- 先輩方が作り上げた蛍の水路を復活させるために、水の温度について調べることや、土を耕すことを通じて、蛍の生育を学び、その活動から多く人と関わる経験は大人になってもできないとても貴重な経験になるので、大学生からしてもうらやましい限りです。現在行っている活動にもありましたが、このような活動は続けていくことがとても難しいです。次の世代に繋げていくためにも、わかりやすい資料作り、自分たちの世代できなかったこと（課題点）を明確にして引き継ぎを行い、大人になって地元に戻ったときに蛍であふれている、魅力的になるよう引き継ぎ、頑張ってください。
- 蛍の情報交換をほかの学校と行ったということが印象的であった。自分たちがやりたい学びのために同じ学習をしている学習を参考にしていくことは学びの形態としてとても大事なはたらきかけだと感じました。
- ホタルを育てる、ホタルが住めるような環境を作るのは、水の流れだったり、カワニナを採取しなければいけなかったりとかかなり難しいということがわかったよ。でも、6年ぶりにホタルが飛び交ったと聞いて、それはとてもすごいと思いました。これから SNS などを使ってホタルをもっと PR して行ってください！応援しています。
- 廊下で1匹のホタルと出会ったことをきっかけに、自分たちの学校について深く知って学んでいくというように、身近な自然や生物の中にも深く学んでいく学習題材は存在するのだなと思いました。育てたホタルを地域の方に見ていただくために、ポスターを配ったりする活動は、自分たちの小学校をよく知ってもらうためにはとても良い活動だと思いました。ホタルの活動を続けていくために、下の学年の子どもたちに6年生が、ホタルの活動の発表会をするとより活動の魅力が伝わるかなと思いました。
- 発表ありがとうございました。「身近な暮らしのSDGs」というテーマのもと、ホタルという身近に興味をもった問題を設定することによって、「こんなホタル水路にしたい」という願いが生まれ、主体的に活動に取り組むきっかけとなっていると感じました。日陰を作るために植物を植えるという考えが素晴らしかったです。今後もホタルが生息する環境がより良くなるよう引き継ぎまで頑張ってください。
- 東条小学校のホタル活動の歴史やホタルの特性を知ったうえで、ホタルが幸せに今よりたくさん飛ばせるように励む姿から、丁寧な取り組みができていると感じました。みなさんがホタルのことを思っていて活動していることが本当に伝わりました。また、ホームページや ZOOM 配信により情報を発信することで、東条小学校の活動や努力が多くの人に広まり、環境を守ろうとする人が増えるようになるのではないかと感じました。この活動を守り、発展させ続けてほしいと思いました。
- ホタルを守るためにホタルについて学ぶところから環境作りまで、地域の方々と協力しながらホタル観察会まで開催し、多くの人にホタルの魅力を伝えている活動がとても魅力的でした。この保全活動が続けられるように後輩たちのために資料をつくり、伝統を守っていく活動があるからこそ、ホタルたちも安心して姿を見せられるのかなと思います。みなさんが守っている環境で育つホタルの魅力がもっと多くの人に伝わるように、ICTなどを活用しながら活動を頑張ってください。"

- 蛭を育てていたという学校の歴史から蛭を育てる活動に取り組み、その活動を通して蛭の生育環境を守ることだけでなく、次世代に蛭を残していこうとする SDGs の観点から活動を行っているところが素晴らしいと思いました。活動が実を結んで、蛭が飛び交う日が来ることを願っています。
- 素敵な発表、ありがとうございました。蛭の生態について調べ、滋野小学校との交流で人との出会いや、新しい知識や方法との出会いを通して、東条小学校の蛭の環境をさらに良くしようとする姿が伝わってきて良いと思いました。蛭を通して、お父さんやお母さんの時代との関りや、地域との出会いや、地域を超えて様々な人とのつながりを感じることができました。これから、蛭のことについて、後輩に伝えたいことを紙芝居と言う形で工夫して資料を通して、どのような地域になってほしいのか、という願いが伝わってきて、これから東条小学校の蛭の活動が楽しみです。
- 素敵な発表ありがとうございました。一匹のホタルとの出会いから、ホタルを大切になさる姿やホタルのためにたくさんのことを学ばれている姿がとても印象的でした。皆さんがホタルのことを守っていくためにたくさんのことを調べ、実際にホタルが住みやすい環境づくりに努めてきたことが間違いではなかったということ、ホタルの6年ぶりの復活から実感することができましたね。ホタルが住みやすい環境を松代だけでなく様々なところで維持できないか、ホタルの魅力をもっともっとたくさんの人に伝えていくためにはどうしたらよいのか、考え続けていくことを大切になさってほしいです。
- 長野市立東条小学校の発表は、大学生である私でも取り組んでみたいと思えるとても魅力いっぱいの発表だと感じました。ホタルに愛を持って、川の清掃活動を行ったり、ホタルの生息について考え、ホタルぴっかり作戦を行ったり、小学生にして、素晴らしい経験をしているなどと思いました。
- 発表ありがとうございました。皆さんの住む地域と蛭の深い関係性がわかりました。ホタルの喜ぶ水路作りの中にホタルの敵であるザリガニをとるわなを設置していました。ザリガニもその水路に生きていくのにホタルのためにザリガニの住むところを奪って良いのかを考えると良いと思います。
- 学びになる発表ありがとうございました。ホタルを大切になさる姿やホタルのためにたくさん学んでいる姿が見られました。皆さんがホタルのことを守っていくためにたくさん調べ活動によってホタルの6年ぶりの復活から実感することができましたね。これからもホタルが住みやすい環境を松代だけでなく様々なところで維持できないかを考えて、ホタルの魅力をもっともっとたくさんの人に伝えていくためにはどうすれば良いのか考え続けてください。
- ホタル水路でホタルに飛んでもらうために、ホタルの幼虫の餌について調べたりホタルの敵となる生き物について調べたり、さらにはこけの養殖を行っていたなど、みなさんがホタル水路でホタルを飛ばすために一生懸命に活動してきたことが十分に伝わってきました。後輩たちのために、また地域の将来のためにホタルに関する資料の制作頑張ってください。
- 昔どのように蛭が存在していたのか、また地域の人々はどのようにそれを観察し、思いを持っていたかを調べ、そのうえで自分自身も守っていこうと決意したのですね。地域の方々はとっても嬉しいのでは

ないでしょうか。また科学的な見地に基づいて対策したり、他の実践例から学び、活動を発展させていこうとしたりする行動力もカッコいいです！これをどうか次の後輩たちにも行き継ぎつつ、卒業後も関わって後輩をサポートし、末永く蛍保護が続いていけるよう願っています。

- ホタルぴっかり大作戦を目標に掲げて、自分たちの小学校にあるホタル水路に、ホタルがきれいに飛ぶことが出来るようにいろいろな活動をしている姿はとてもすごいことだと思いました。そしてついに六年ぶりにホタルの姿をみる事が出来るようになり、とてもすごいと思いました。
- 私の母校でもホタルを飼っていたので親近感がわきました。ですが、ホタルの飼育に関して、水の流れる速さを考えダムを作ったり土を耕したりなどして凄いなと思いました。ホタルのPRにおいて、SNSやZOOMを使って情報発信してとてもいい方法だと思いました。SNSやZOOMの活動は今後もたくさん行っていくと思うのでいい経験になったと思います。
- ホタルがSDGsにつながるというのは意外だったけど、確かにホタルを守るにはきれいな環境づくりをすることが必要だからSDGsに関わる取り組みとして良いものだと思います。また、楽しみながら、環境を守る活動ができて良い取り組みだと思います。私は、ホタルを見たことがないので見てみたいです。
- 自分は地元が北海道で、蛍という生き物を今まで見たことがなく、どんな生き物だったかわからなかったが、細かいところまで蛍の説明がされていたので非常にわかりやすかった。蛍に対する情熱と努力をこの動画を見て感じる事ができた。6年生で3月に卒業してしまうかもしれないが、ぜひ、これまでの活動を思い返し、この活動をしたことを誇りに思ってもらいたい。
- 学校の身近な生き物である蛍に着目して、過去のことや蛍の生態についてしっかり調べていてとても良いと思う。また、河川の清掃等を行うことで環境大臣から賞をもらうなど、活動を活発さがわかった。また、蛍活動の長い歴史を紡いでさらによくしていこうという姿勢がとても良いと思う。
- ホタルの保全活動を通して、ホタルの生態をよく調べたり、工夫してダムを作ったりして、頑張っ取り組んできたのだなということが伝わりました。努力が実を結び、ホタルが戻ってきたと聞いてすごいなと思いました。これからの活動も応援しています！
- 3年間かけたからこそホタルについて何をすべきかなどを学び、実行していてすごいと思いました。また、学校内での学びにとどまらず、自分たちと同じような活動をしている学校からも多くのことを学んでいて、ホタルをPRするために一生懸命取り組んでいる様子がとても印象的で感動しました。
- 地元のシンボルを大切に守っていくことはとても大事だと思います。自分たちの両親の世代から続けてきたことをみんなで続けるのはすごいことだと思いました。ホタル水路について調べる、ホタルの特徴についても調べるそこから分かったことをホタルのために行動にできるのがすごいと思いました。また、より詳しくなりたいという思いから交流をするのは探求心がありすごいと思いました。